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У официального Минска пропали 
стимулы проситься в Совет Европы
Андрей ФЕДОРОВ,  
naviny.by

В последнее вре-
мя произошло два со-
бытия, казалось бы, 
никак не связанные 
между собой. Между 
тем оба имеют от-
ношение к проблеме 
членства Беларуси в 
Совете Европы.

В конце апреля на 
сессии Парламентской 
ассамблеи Совета Евро-
пы (ПАСЕ) российская 
делегация инициирова-
ла обсуждение вопроса о 
создании парламентской 
контактной рабочей груп-
пы по восстановлению для 
Беларуси статуса «специ-
ально приглашенного». А 
несколькими днями позже 
Европейский суд по правам 
человека (ЕСПЧ) признал, 
что предварительное за-
держание Юлии Тимошен-
ко в Украине было «про-
извольным и политически 
мотивированным».

Как и за что отобрали 
статус

Первое событие в оче-
редной раз напомнило о 
том, что Беларусь оста-
ется единственным из го-
сударств континента, не 
представленным в этой 
крупнейшей панъевропей-
ской организации.

Запросив статус «специ-
ально приглашенного» сра-
зу же после обретения не-
зависимости, страна обрела 
его 16 сентября 1992 года, в 
результате чего делегация 
Верховного совета получи-
ла возможность принимать 
участие в сессиях ПАСЕ.

В марте 1993 года Бе-
ларусь направила в Совет 

Европы официальную за-
явку о приеме в качест-
ве полноправного члена. 
Год спустя Минску была 
предложена целевая про-
грамма сотрудничества 
по подготовке к вступле-
нию. Для ее реализации в 
1995 году в стране создали 
специальный межведом-
ственный совет, в который 
вошло множество чиновни-
ков очень высокого ранга, 
и разработали детальную 
программу из 20 пунктов.

В целях подготовки 
юридического доклада в 
мае 1996 года Минск посе-
тила делегация экспертов 
ПАСЕ. В целом ее заключе-
ние было благоприятным. 
Оставался только полити-
ческий доклад, но до него 
дело не дошло — острое 
противостояние между 
Александром Лукашенко и 
Верховным советом вызва-
ло в стране конституцион-
ный кризис.

Совет Европы направил 
проекты предлагавшихся 
законодательных измене-
ний на экспертизу в Вене-
цианскую комиссию, все 
эксперты которой негатив-
но оценили президентский 
вариант с точки зрения 
демократических стандар-
тов. 7 ноября 1996 года в 
своей первой резолюции 
по Беларуси ПАСЕ осудила 
намерение президента пе-
ресмотреть конституцию. 
Однако референдум, во 
время которого имели ме-
сто многочисленные нару-
шения, все же состоялся, и 
13 января 1997 года Бюро 
ПАСЕ заморозило бело-
русский статус.

В подвешенном состо-
янии

Определенные кон-
такты, впрочем, сохрани-
лись. Ассамблея время 

от времени приглашала 
представителей обеих сто-
рон — власти и оппозиции 
— на свои сессии, чтобы 
выяснить, происходят ли 
какие-нибудь изменения 
во внутриполитической 
ситуации. Периодически 
принимались резолюции с 
осуждением тех или иных 
действий белорусских вла-
стей. Наибольшую извест-
ность получили докумен-
ты, подготовленные в 2004 
году кипрским депутатом 
Христосом Пургуридесом: 
речь шла об исчезнувших 
политиках и о нарушениях 
свободы СМИ.

Официальный Минск, 
естественно, регуляр-
но выражал свое неудо-
вольствие, однако попы-
ток вернуться в ПАСЕ не 
оставлял. Тем более что 
в дальнейшем политика 
ассамблеи заметно смяг-
чилась. В какой-то момент 
там возникла идея, что в 
случае принятия Беларуси 
на нее будет легче оказы-
вать давление.

Одним из привержен-
цев этой идеи был тогдаш-
ний председатель ПАСЕ 
Рене ван дер Линден, ко-
торый в 2007 году даже по-
сетил Беларусь. И хотя он 
заявил, что условием на-
чала диалога является ос-
вобождение политических 
заключенных, а также, по 
некоторым сведениям, от-
казался встречаться с пер-
вым лицом, сам факт визи-
та выглядел символично.

В итоге сейчас для воз-
вращения Беларуси не-
когда утерянного статуса 
ассамблея фактически вы-
ставляет лишь одно усло-
вие — ввести мораторий на 
смертную казнь. Во время 
либерализации 2008-2010 
годов белорусскими офи-

циальными лицами такая 
возможность допускалась, 
однако этого не случилось, 
так что статус-кво сохраня-
ется.

Зачем лишняя головная 
боль?

Поскольку названное 
условие не относится к чи-
слу наиболее неприятных 
для белорусского руковод-
ства, то напрашивается во-
прос, почему такой шаг не 
хотят сделать.

Пожалуй, главная при-
чина заключается в том, 
что страны, входящие в 
Совет Европы, автомати-
чески подпадают под юрис-
дикцию ЕСПЧ. При этом 
практика показывает, что 
подавляющее большин-
ство его решений по слу-
чаям в странах бывшего 
СССР выносится в пользу 
граждан, а не государств. 
В частности, Россия выну-
ждена постоянно выплачи-
вать весьма значительные 
штрафы за разного рода 
нарушения прав человека.

И вот теперь еще более 
разительный пример Укра-
ины. Трудно сказать, при-
слушается ли Киев к вер-
дикту ЕСПЧ относительно 
Юлии Тимошенко: на фев-
ральском саммите Украи-
на — ЕС Виктор Янукович 
вроде бы обязался не по-
давать апелляцию. Но для 
официального Минска по-
добная ситуация неприем-
лема в принципе.

<р>И хотя в положе-
нии «европейского изгоя» 
белорусское руководст-
во едва ли ощущает себя 
вполне комфортно, ни-
каких иллюзий по поводу 
собственных перспектив 
в ЕСПЧ оно наверняка не 
питает. А потому, мягко го-
воря, и не ломится в Совет 
Европы.
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Лукашенко хочет посмотреть 
европейское меню
Александр КЛАСКОВ-
СКИЙ, naviny.by

Александр Лука-
шенко ждет, что на 
его стол ляжет при-
глашение в Вильнюс 
на ноябрьский сам-
мит «Восточного 
партнерства». Это 
вытекает из откро-
вений белорусского 
посла в Германии Анд-
рея Гиро.

При этом на сегодняш-
ний день президент Бела-
руси находится в черном 
списке Евросоюза, а в 
тюрьмах страны остают-
ся около десятка полит-
заключенных. Это — по 
версии Запада и правоза-
щитников, белорусское же 
начальство именует их уго-
ловниками. Но как ни име-
нуй, без их освобождения о 
въезде Лукашенко в преде-
лы ЕС и мечтать нечего.

Так что означают вы-
сказывания дипломата? 
Это — намек на скорый 
выход узников? Или легкий 
шантаж: если не уважите 
пригласительным первое 
лицо, то испортим всю ма-
лину?

И ведь могут испортить. 
Без Беларуси «Восточное 
партнерство» провисает, 
замысел проекта — втянуть 
в европейскую орбиту цепь 
из шести постсоветских 
стран — заметно блекнет. 
И Литве, хозяйке саммита, 
не хочется тряпкой по лицу 
схлопотать, получить скан-
дал вроде того, что был в 
2011 году в Варшаве, когда 
белорусский посол демон-
стративно покинул такое 
же мероприятие.

Пригласительный билет 
на президентский стол!

Но с тех пор много воды 
утекло. И белорусским 
властям не с руки сканда-
лить. Напротив, полага-
ют аналитики, посол Гиро 
подсовывает Брюсселю 
компромиссный сценарий, 
как разрулить щекотливую 
ситуацию.

Во время дискуссии 7 

мая в Берлине дипломат 
заявил: Минск рассчиты-
вает, что приглашение 
участвовать в вильнюс-
ском саммите «Восточ-
ного партнерства» будет 
направлено на имя главы 
государства, а уж власти 
сами решат, кого послать. 
Гиро напомнил: именно 
так дело выглядело в 2009 
году, когда готовили старто-
вый саммит ВП в Праге.

Действительно, тог-
да приглашение вручил в 
Минске лично Александру 
Лукашенко министр ино-
странных дел Чехии Карел 
фон Шварценберг. Для не 
слишком продвинутой мас-
сы белорусского электо-
рата картинка выглядела 
впечатляюще: сам ихний 
фон-барон приехал на по-
клон к Батьке!

Хотя на самом деле 
было реализовано 
джентльменское согла-
шение, и в Прагу полетел 
вице-премьер Владимир 
Семашко. В общем, особо 
гордым деятелям ЕС не 
пришлось терзаться, как 
бы это избежать рукопожа-
тия с «последним диктато-
ром Европы».

Сейчас в Минске пред-
лагают использовать ту же 
парадигму, чтобы и волки 
были сыты, и козы целы. 
«Для белорусских властей 
получить такое приглаше-
ние принципиально важно, 
— заявил в комментарии 
для Naviny.by эксперт ана-
литического центра «Стра-
тегия» (Минск) Валерий 
Карбалевич. — Это свиде-
тельствовало бы о некой 
символической победе в 
противостоянии с Евросо-
юзом».

Минск предлагает по-
вторить схему 2009 года

Да, но как же полит-
заключенные? Без их вы-
пуска Европу с мертвой 
точки не сдвинешь. И по-
том, у нескольких — Пав-
ла Северинца, Дмитрия 
Дашкевича, Александра 
Францкевича через счи-
танные месяцы истекают 
сроки. Пропадет зря поли-

тический товар!
Карбалевич не исклю-

чает, что нескольких по-
литических узников на 
самом исходе их сроков 
могут освободить. Но Лу-
кашенко, по мнению ана-
литика, хотел бы перед 
этим получить от Европы 
некие гарантии ответных 
шагов — и прежде все-
го вот это приглашение в 
Вильнюс.

Отправиться же туда 
по аналогичной схеме 
джентльменского согла-
шения мог бы, скажем, 
премьер Михаил Мясни-
кович или министр ино-
странных лед Владимир 
Макей. Последний пока, 
впрочем, тоже в черном 
списке, но доходят вести, 
что ЕС почти созрел для 
вывода главы белорус-
ской дипломатии из числа 
невъездных авансом.

Высказывания же 
дипломата Гиро — это 
«прощупывание почвы», 
сказал в интервью для 
Naviny.by аналитик BISS 
(Вильнюс) Денис Мельян-
цов. Белорусская сторо-
на хотела бы конкретнее 
представлять, что в обмен 
на ее уступки готов пред-
ложить Брюссель — и в 
плане символическом, и 
в плане материальном. 
Минск, по выражению экс-
перта, «хотел бы уже сей-
час увидеть обеденное 
меню».

К слову, поговаривают, 
что в 2009 году компенса-
цией за неприлет в Прагу 
стали для белорусского 
президента визиты к тог-
дашнему итальянскому 
премьеру Сильвио Бер-
лускони и папе Римскому. 
Если так, то какой мар-
шрут Лукашенко закажет 
сейчас?

Повестки дня на потом 
нет

Но самое интересное, 
что после прорыва в во-
просе политзаключенных 
и краткого периода эйфо-
рии может вдруг возник-
нуть тормоз, образуется 
политический вакуум и 

даже вероятен ряд не-
гативных эффектов для 
тех, кто сейчас педали-
рует тему. На это уже 
обратил внимание поли-
тический аналитик Юрий 
Дракохруст.

Представим себе: уз-
ники на свободе. У части 
оппозиции отпадает ар-
гумент: а вот мы бойко-
тируем выборы и всякую 
рутину малых дел, потому 
что наши соратники за ре-
шеткой. Сторонники уже-
сточения санкций против 
режима тоже оказываются 
не в тренде. И какова же 
позитивная программа, 
дальнейшая стратегия 
этих сил?

По прогнозу Валерия 
Карбалевича, в итоге ве-
роятен дальнейший рас-
кол белорусской оппози-
ции, которая пока едина 
хотя бы в требовании 
освободить политузни-
ков. Соответственно, еще 
более проблематичной 
станет консолидация про-
тивников режима к прези-
дентским выборам 2015 
года.

Но это еще не все. 
«Проблема в том, что по-
сле освобождения полит-
заключенных отсутствует 
повестка дня между Мин-
ском и ЕС», — отмечает 
Карбалевич. Стороны, по 
его мнению, слабо себе 
представляют, о чем по-
том вести переговоры.

Денис Мельянцов счи-
тает, что Минску и Брюс-
селю понадобится дорож-
ная карта. И думать о ней 
стоит уже сегодня. В том 
числе искать тех, кто мо-
жет разработать черно-
вик.

Дорожную карту могут 
порвать выборы-2015

Но реально ли в прин-
ципе составить сильную, 
рабочую дорожную карту? 
Ведь стало общим местом 
констатировать, что Лука-
шенко от Запада нужны 
сугубо деньги, а отнюдь не 
рецепты внедрения демо-
кратии. Между тем запад-
ники наверняка не станут 
дотировать Беларусь так, 
как это делает Москва, и 
вообще вряд ли отодвинут 
в сторону вопрос ценно-
стей. Диалог глухих?

Не стоит так категорич-
но, сферы пересечения 

интересов все же есть, 
убежден Мельянцов. Дру-
гое дело, что требование 
освободить политзаклю-
ченных оттеснило на зад-
ний план все остальное. 
А ведь еще в 2006 году 
была выдвинута и одно 
время сильно пиарилась 
стратегия «Что Европей-
ский союз может дать Бе-
ларуси». В принципе она 
актуальна и сейчас.

Откуда, как не из Ев-
ропы, взять технологии, 
необходимые для модер-
низации, ставшей сегодня 
главным слоганом Лука-
шенко? А разве помеша-
ют деньги европейских 
инвесторов? Те же хотят 
стабильности, гарантий 
на перспективу, и если 
Минск будет не на ножах 
с ЕС, а напротив — ока-
жется реально втянутым в 
«Восточное партнерство», 
то это станет для запад-
ного капитала хорошим 
знаком. Короче, в норма-
лизации отношений заин-
тересованы обе стороны.

Но у Брюсселя, озабо-
ченного внутренними про-
блемами ЕС и арабской 
дугой, не доходят руки до 
основательной разработ-
ки белорусского вопроса 
на перспективу. И если 
проблему политзаключен-
ных решат, то возможен 
вакуум, который разоча-
рует белорусскую сторону, 
прогнозирует Мельянцов.

Естественно, очень 
важно, чтобы предпола-
гаемая дорожная карта 
предусматривала не толь-
ко набор пряников для 
Беларуси, но и гарантии 
невозврата к репрессиям, 
схему пусть постепенного, 
но откручивания гаек вну-
три страны.

Другое дело, что дикта-
туры не любят, не умеют и 
не хотят играть по прави-
лам. Новая разморозка от-
ношений с ЕС в принципе 
возможна, но впереди ведь 
выборы-2015. Битва за 
власть — это для Лукашен-
ко священная война, когда 
может быть пущено под 
нож все, в том числе и пло-
ды очередной оттепели.

Убедит ли Лукашенко армян 
покупать белорусское?
Геннадий КОСАРЕВ

Белорусский пре-
зидент направился с 
официальным визи-
том в Армению. Чем 
интересна она Бела-
руси, если товароо-
борот между двумя 
странами смехот-
ворен: в 2012 году он 
составил 46,1 мил-
лиона долларов.

У Беларуси с Арме-
нией все время были 
достаточно позитивные 
отношения. Армения яв-
ляется для нас давним 
экономическим и поли-
тическим партнером, но 
объемы торговли между 
двумя странами невели-
ки.

— А они и не могут 
быть большими, посколь-
ку это очень маленький 
рынок и, к тому же, не 
очень платежеспособ-
ный, — отмечает Павлюк 
Быковский, политиче-
ский обозреватель еже-
недельника «Белорусы и 
рынок».

Армения — не самая 
близкая для Беларуси 
страна в географическом 
плане и не самая бога-
тая. Да и уровень жизни 
в ней даже по постсовет-
ским меркам не самый 
передовой.

В условиях затова-
ренности складов сбыт 
белорусской продукции 
становится все более 
острой проблемой.

— Но рассчитывать, 
что немногочисленное 
армянское население су-
щественно увеличит при-
обретение белорусских 
товаров и услуг, не при-
ходится, — прогнозирует 
Павлюк Быковский.

А политолог Алек-
сандр Класковский до-
бавляет, что основная 

проблема скопившихся 
на складах запасов кро-
ется в конкурентоспособ-
ности белорусских това-
ров.

— Практика показы-
вает, что визиты первого 
лица не сдвигают ситу-
ацию с мертвой точки, 
хотя каждый из них в пиа-
ровском плане преподно-
сится как «эпохальный, 
исторический, прорыв-
ной». Но, как правило, 
больших позитивных из-
менений в плане эконо-
мического сотрудничест-
ва не происходит. Если 
не считать период неф-
тяного сотрудничества с 
Венесуэлой. Но в итоге 
и этот проект «лопнул», 
— обращает внимание 
эксперт.

Впрочем, как отме-
чает Павлюк Быковский, 
голос Армении имеет 
значение при принятии 
решений на уровне СНГ, 
интеграционных образо-
ваний на постсоветском 
пространстве.

— С учетом того, что 
Беларусь председатель-
ствует в СНГ, мне этот 
визит представляется 
вполне обоснованным. 
Даже если он не прине-
сет ощутимых экономи-
ческих результатов, — го-
ворит Павлюк Быковский.

Визит белорусского 
лидера, который плани-
рует провести перегово-
ры с президентом Арме-
нии Сержем Саргсяном, 
заранее не анонсиро-
вался. Эксперты видят 
в этой неожиданности 
определенную загадку.

— Похоже, предста-
вилась возможность в 
очередной раз слетать 
в Армению, и белорус-
ское руководство это 
использует для созда-
ния видимости наличия 
активной международ-
ной жизни, контактов, 
— полагает Александр 
Класковский.

Тем временем инфор-
мационные ресурсы со-
общают, что 14 мая Лу-
кашенко примет участие 
в церемонии открытия 
новой церкви Сурб Ова-
нес (Святого Иоанна) в 
Абовяне, построенной 
на средства семьи гла-
вы партии «Процвета-
ющая Армения» Гагика 
Царукяна. Кроме церкви 
планируется открытие 
центра отдыха, казино, 
развлекательного центра 
«Фараон», находящегося 
на трассе Ереван–Севан 
в районе села Балаовит. 
В центр входят бывшее 
казино «Шангри Ла», го-
стиничный центр «Кем-
пински», где также есть 
казино, и около десятка 
маленьких комплексов 
для отдыха.

К слову, в Армении 
создана собственная то-
варопроводящая сеть бе-
лорусских предприятий, 
открыты три предприятия 
с участием белорусского 
капитала — ЗАО «Торго-
вый дом «БелАр», ООО 
«БелАЗ Кавказ Транс 
Сервис» и ООО «Армя-
но–Белорусский торго-
вый дом «Ар–Бе». Упо-
мянутый Гагик Царукян 
имеет свой бизнес в Бе-
ларуси. В Минске была 
открыта линия по розли-
ву армянского коньяка, 
на церемонии открытия 
которой присутствовал 
официальный белорус-
ский лидер.

В марте 2009 года 
Александр Лукашенко 
посещал Армению с по-
хожим неожиданным ви-
зитом, тогда же состоя-
лось явление широкой 
общественности млад-
шего сына президента 
Николая. Тогда же была 
«заложена» 400–ли-
тровая бочка коньяка 
«Арарат», которую пла-
нируется распечатать 
на свадьбу Коли Лука-
шенко.

Читайте www.gazetaby.com
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Сколько должен работать фрилансер, чтобы 
получить среднюю белорусскую зарплату?
Анна Рыбчинская, «Ком-
сомольская правда»

«Комсомолка» раз-
биралась, где искать 
удаленную работу и 
как не оказаться об-
манутым нечестным 
нанимателем

Популярное ныне поня-
тие «фрилансер» впервые 
появилось в романе Валь-
тера Скотта «Айвенго». 
«Фриланс» буквально пе-
реводится как «свободное 
копье», а фрилансерами 
шотландский писатель на-
звал рыцарей, которые на 
время нанимались в раз-
ные армии. В наше время 
обладатели «свободного 
копья» - это переводчики, 
журналисты, дизайнеры, 
программисты… Словом, 
те, чья профессия позволя-
ет не просиживать в офисе, 
а выполнять единичные за-
казы от разных компаний.

Чтобы заработать 500 
долларов, нужно перепи-
сать 500-страничный ро-
ман

Самый популярный вид 
фриланса - это рерайт, то 
есть переписывание гото-
вых текстов своими слова-
ми. Заниматься этим может 
любой человек - хоть бух-
галтер, хоть врач. Чтобы 
изучить рынок, захожу на 
сайты по поиску работы. К 
сожалению, крупных тема-
тических бирж фриланса в 
Беларуси пока нет, поэтому 
такие вакансии приходится 
искать на обычных сайтах 
по поиску работы в разде-
лах «удаленная работа» 
или «неполный рабочий 
день».

В целом предложений 
хватает, но заработок не 
радует. Вот, например, за 
10 тысяч знаков предлага-
ют всего-то от 3 до 5 дол-
ларов! Получается, чтобы 
в месяц заработать сред-
них 500 долларов, фрилан-
серу предстоит написать 
примерно миллион знаков! 
Для сравнения: объем все 
того же романа «Айвенго» 
- около 800 тысяч знаков. 
Разве возможно физически 

за месяц написать столько, 
не говоря уже о том, что 
текст должен быть грамот-
ным и понравиться заказ-
чику?

- Если работать не от-
влекаясь, 10 тысяч знаков 
вполне можно написать 
за два часа, - категорично 
настроена работодатель, 
оставившая это объявле-
ние.

Оказывается, для ре-
райта это вполне стандарт-
ные расценки. Переводчи-
кам повезло чуть больше: 
за 2 тысячи знаков пере-
вода они могут получить от 
1,5 до 5 долларов в зависи-
мости от сложности текста. 
Устный же перевод обой-
дется в 50 - 60 долларов 
за день. Дизайнер за одну 
работу может получить от 
50 до 250 долларов. Но 
больше всего, как обычно, 
повезло программистам - 
один их проект стоит от 150 
до 700 долларов.

За поиск свободной ра-
боты нужно заплатить

В поисках более при-
личного фрилансерского 
заработка отправляюсь на 
российские сайты. На пер-
вый взгляд, возможностей 
там в разы больше: напри-
мер, существуют специа-
лизированные сайты, где и 
заказчик и работник точно 
знают, чего ждать друг от 
друга.

Расценки на самом 
деле оказываются выше, 
но только для тех, кто хо-
чет работать с текстами. К 
примеру, за 10 тысяч зна-
ков того же рерайта пред-
лагают не 5 долларов, а 10. 
А вот услуги дизайнеров и 
программистов оценива-
ются примерно так же, как 
у нас.

Но при ближайшем 
рассмотрении оказывает-
ся, что на удобных биржах 
фриланса тоже полно под-
водных камней. Во-пер-
вых, на некоторых из них 
существует рейтинговая 
система. Чем больше вы 
выполнили заданий, тем 
выше ваш балл. А значит, 
в первое время выгодные 
предложения будут оказы-
ваться в руках более опыт-
ных фрилансеров, пока вы 

будете зарабатывать очки 
мелкими заданиями.

А во-вторых, работу на 
таких биржах найти проще, 
если вы… заплатите сайту! 
Наборы платных услуг раз-
нообразны: за деньги вы 
окажетесь выше в общем 
списке, прорекламируете 
себя на главной страни-
це, сможете тут же полу-
чать уведомления о новых 
вакансиях по интересу-
ющим вас параметрам... 
Обойдется такая радость 
в среднем от 150 до 650 
тысяч белорусских рублей 
в месяц, в зависимости от 
пакета услуг.

В работе на зарубеж-
ных заказчиков есть еще 
один нюанс - оплата. Свои 
кровно заработанные де-
нежки предстоит получать 
почтовым переводом либо 
в виде электронных денег 
(например, WebMoney).

ЕСТЬ ВОПРОС!
Что делать, если заказ-

чик не заплатил?
Все зависит от того, как 

именно вы с работодате-
лем скрепили ваш союз. 
Большинство фрилансеров 
предпочитают договоров с 
заказчиком не заключать 
и верить ему на слово. А 
зря! Именно в таких случа-
ях крайне сложно доказать, 
что работу вы сделали, а 
вам не заплатили.

Чтобы обезопасить 
себя, с работодателем луч-
ше заключать договор под-
ряда. Еще один вариант 
- оформить ИП: тогда с за-
казчиком можно заключить 
договор предоставления 
услуг или оказания работ.

Кстати, обманутых фри-
лансеров во всем мире 
полно! И на сайте под на-
званием «Самый длин-
ный чек в мире» (www.
worldslongestinvoice.com) 
каждый из них может ука-
зать сумму, которой он не 
дождался. Итого, суммар-
ный долг нанимателей пе-
ред фрилансерами во всем 
мире - почти 16 миллионов 
долларов!

ВАЖНО!
Как распознать мо-

шенника в сети?
Интернет пестрит 

объявлениями в духе 

«зарабатывай тысячу 
долларов в месяц, ра-
ботая два часа в день». 
При этом суть работы 
разъяснять никто не спе-
шит. Заманчиво, но подо-
зрительно… Существу-
ет несколько признаков 
того, что потенциальный 
работодатель на самом 
деле мошенник.

Признак первый. До 
начала работы вам го-
ворят перевести на счет 
компании определен-
ную сумму. Объяснять 
это «работодатели» мо-
гут разными причинами: 
деньги нужны для рас-
печатки документов, от-
правления вам заданий 
по почте… Но если у вас 
просят деньги, это вер-
нейший признак обмана.

В лучшем случае вы 
их потеряете, а в худ-
шем вам предложат про-
должить строительство 
финансовой пирамиды. 
То есть теперь уже вы 
должны будете публико-
вать такие же объявле-
ния и обманывать других 
доверчивых искателей 
легкого заработка. А это, 
между прочим, квалифи-
цируется как мошенни-
чество!

Признак второй. Ра-
ботодатель просит при-
слать подробные све-
дения о себе: прописку, 
паспортные данные или 
даже данные вашей пла-
стиковой карты (они, 
мол, нужны, чтобы пере-
числять зарплату). Эту 
информацию ни в коем 
случае нигде нельзя 
указывать! Иначе вы ри-
скуете обнаружить пару 
кредитов на свое имя и 
пустой банковский счет.

Личные сведения 
могут понадобиться ра-
ботодателю, если он за-
хочет заключить с вами 
договор подряда. Но это 
все равно делается в ва-
шем присутствии, а не 
онлайн.

Признак третий. По-
тенциальный работода-
тель отказывается со-
общать свой телефон, 
название компании и ее 
адрес. Как правило, се-

рьезный наниматель и 
сам захочет пообщаться 
с вами, прежде чем дать 
заказ.

ЕСТЬ ВОПРОС!
Как фрилансеры 

должны платить налоги?
- Если речь идет о ра-

зовых единичных рабо-
тах или услугах, которые 
включают в себя пере-
вод и написание текстов, 
статей для интернет-
сайтов, а также компью-
терных программ, то их 
можно производить без 
регистрации в качестве 
индивидуального пред-
принимателя. В соот-
ветствии с Налоговым 
кодексом такие услуги 
физические лица вправе 
осуществлять самостоя-
тельно, без заключения 
трудовых или граждан-
ско-правовых договоров, 
- рассказали «Комсомол-
ке» в Министерстве по 
налогам и сборам. - До 
начала осуществления 
деятельности необходи-
мо подать заявление о 
постановке на учет в на-
логовый орган по месту 
жительства и уплатить 
единый налог за период 
фактического осущест-
вления деятельности. 
Доходы, полученные от 
разового написания тек-
стов, статей или ком-
пьютерных программ 
облагаются подоходным 
налогом с физических 
лиц.

Так что если вы зара-
ботали что-то фрилан-
сом, то до 1 марта сле-
дующего календарного 
года нужно предоставить 
в налоговый орган, где 
вы состоите на учете, 
налоговую декларацию 
(расчет) и уплатить при-
читающееся не позднее 
15 мая года, следующего 
за отчетным налоговым 
периодом. Но если ра-
ботаете вы на организа-
цию или индивидуаль-
ного предпринимателя, 
то удержать с вас налог 
должны они. В таком 
случае самому деклари-
ровать доход не нужно.

А вот если фрилан-
сом вы занимаетесь пос-
тоянно и прибыль полу-
чаете систематически, 
тогда зарегистрировать-
ся в качестве ИП все же 
нужно.

Чиновники могут повторить 
прошлые ошибки
Дмитрий ЗАЯЦ, naviny.by

Риторика белорус-
ских властей свиде-
тельствует о том, 
что работают они в 
условиях настоящего 
госплана.

Председатель прав-
ления Нацбанка Надежда 
Ермакова в минувшую 
пятницу дала понять, что 
параметры экономическо-
го роста не соответствуют 
плановым, и центральный 
банк эта ситуация не устра-
ивает. Экспертное сообще-
ство неприятно удивил тот 
факт, что Нацбанк начал 
беспокоиться за темпы ро-
ста ВВП.

Нацбанк занялся не 
своим делом

За темпы экономиче-
ского роста в Беларуси 
традиционно «пережи-
вает» Совмин, иногда по 
этому вопросу высказыва-
ется Минэкономики. Регу-
лярно эту тему поднимает 
и президент. Последний 
раз Александр Лукашенко 
тему роста ВВП затраги-
вал 19 апреля. Обращаясь 
к правительству и парла-
менту, глава государства 
напомнил об обязательном 
выполнении (рост ВВП на 
8,5%) этого параметра: 
«Никто не отменял зада-
ний по росту экономики в 
нынешнем году».

Спустя две недели, в 
минувшую пятницу, по по-
воду темпов роста выска-
зался и Нацбанк, который 
традиционно по этой теме 
молчал. Глава Нацбанка 
Надежда Ермакова 3 мая 
заявила, что центральный 
банк «не устраивает тот 
темп ВВП, который есть». 
«Мы должны двигаться 
быстрее, у нас есть для 
этого все возможности», 
— добавила она.

Белорусские эконо-
мисты были неприятно 
удивлены тем, что Нац-
банк стал беспокоиться 
за темпы экономического 
роста в стране. К слову, 
в документах, которые 
определяют задачи струк-

турных подразделений 
Нацбанка на 2013 год, ни-
чего о ВВП не говорится.

«Даже странно слы-
шать такие заявления со 
стороны Нацбанка... Цен-
тральный банк ни в коей 
мере не должен нести от-
ветственность за темпы 
экономического роста, он 
отвечает за стабильность 
на денежном рынке», 
— говорит директор Ис-
следовательского центра 
ИПМ Александр Чубрик.

Схожей точки зрения 
придерживаются и другие 
экономисты. «Абсолютно 
очевидно, что ВВП — не 
тот вопрос, которым дол-
жен по законодательству 
заниматься Нацбанк. Это 
не его функция», — убе-
жден финансовый анали-
тик официального парт-
нера Альпари в Минске 
Вадим Иосуб.

Возврат экономики на 
старые рельсы чреват но-
вым кризисом

«Нацбанк постоян-
но заявляет, что будет 
снижать ставку рефи-
нансирования в случае 
замедления инфляции. 
Правительство, в свою 
очередь, будет обеспечи-
вать снижение инфляции, 
чтобы дать основания 
снизить ставку рефинан-
сирования», — полагает 
экономист Сергей Чалый.

В последнем обзоре 
Минэкономики, напоми-
нает эксперт, указывает-
ся, что «правительством 
проводится работа по 
стабилизации ценовой 
ситуации» и разработана 
соответствующая про-
грамма, которая направ-
лена на «ограничение 
прироста цен в оставшие-
ся месяцы до конца года, 
в том числе в сфере госу-
дарственного регулиро-
вания ценообразования».

В общем, цены, как и 
требовал президент, бу-
дут взяты под админи-
стративный контроль, и 
основания для снижения 
ставки рефинансирова-
ния у Нацбанка будут.

Снижение стоимости 
кредитных ресурсов те-
оретически может разо-

греть экономику, однако, 
даже если и удастся до-
стичь относительно вы-
соких темпов экономиче-
ского роста, процесс этот 
будет недолгим, полагают 
эксперты.

«Возможности роста 
упираются в отсутствие 
спроса на белорусскую 
продукцию. Подтвержде-
ние этого — последние 
данные о складских запа-
сах. В этих условиях рас-
считывать на устойчивые 
темпы экономического 
роста довольно сложно», 
— считает Александр Чу-
брик.

По мнению наблюда-
телей, стремление уско-
рить темпы роста ВВП 
противоречит задаче со-
хранения макроэкономи-
ческой стабильности в 
стране.

«Если темпы эконо-
мического роста будут 
большим приоритетом по 
сравнению с сохранени-
ем макроэкономической 
стабильности, мы вер-
немся к прошлым кризис-
ным явлениям. Это будет 
возврат на старые рель-
сы», — говорит Вадим 
Иосуб.

Стремление белорус-
ских чиновников выпол-
нять директивные показа-
тели понятно. Особенно в 
контексте последних вы-
сказываний президента, 
который, выступая с вы-
сокой трибуны в Оваль-
ном зале, подчеркнул, что 
«никто не отменял» зада-
ния по росту экономики. 
Впрочем, грабли тоже 
«никто не отменял».

Попытки чиновников 
угодить президенту могут 
привести к тому, что они 
повторят прошлые ошиб-
ки, когда стремление вы-
полнить плановые показа-
тели обернулось кризисом 
2011 года. Такой сценарий 
вполне вероятен. В Бела-
руси, как показал поза-
прошлый год, виновных 
в кризисе с должностей 
не снимали. А вот невы-
полнение директивных 
показателей грозит прави-
тельству в 2013 году «не-
медленной отставкой».
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«Нам придется жить при нынешнем 
президенте до тех пор, пока он будет жив»

Драматург Андрей 
Курейчик высказался 
о возможности пере-
хода на самоокупае-
мость Купаловского 
театра.

Предлагаем вашему 
вниманию отрывки из его 
колонки на naviny.by.

«Наступила весна. Как 
всегда, солнце, цветущие 
сады и тёплый ветер легко 
перевесили человеческие 
глупости. Скажу больше, в 
душе затеплились какие-то 
надежды. Нет, не на изме-
нения в стране.

Вспоминается моя 
встреча с президентом. 
Нет, не Беларуси — Фин-
ляндии. Я был гостем 
фестиваля в Тампере. И 
госпожа президент того 
времени (да, Финляндия 
— дикая страна, и там 
президенты меняются до-
вольно часто) Тарья Ха-
лонен пожелала посетить 
спектакль. Правда, мы об 
этом не знали, потому что 
ничто об этом ни говорило. 
Не было ни обысков, ни ра-
мок металлодетектеров, ни 
специальных речей. Госпо-
жа президент сидела надо 
мной. Я на 5-ом ряду, она 
на шестом. С ней было не-
сколько провожатых: оче-
видно, охранник, советник, 

кто-то из дирекции фести-
валя.

Естественно, она не 
выходила на сцену, не го-
ворила пафосных речей. 
Посмотрела спектакль, а 
в антракте пошла в буфет, 
стала в общую очередь, 
чтобы купить бокал вина и 
тарталеток. Люди в очере-
ди никак не реагировали на 
наличие в ней президента. 
Мне было просто стыдно за 
Финляндию, её президента 
и народ. Никакого подобо-
страстия, страха, покло-
нения… С вином и спут-
никами госпожа президент 
заняла стоячий столик, 
потом посмотрела второй 
акт, поздравила артистов и 
уехала… Как и не было.

Ну, скажите мне, Влади-
мир Петрович, разве мож-
но так издеваться над стра-
ной? А как же перекрытие 
близлежащих кварталов, 
сотни агентов в подъездах 
и на крышах, чтобы пройти 
пятьдесят метров от ад-
министрации до театра? А 
как же тщательный подбор 
публики? А как же обыски 
и снайперы в гримерках? 
Камеры? Прослушки? Как 
же подсадные артисты в 
зале, которых по разнаряд-
ке назначили зрителями на 
спектакль с президентом 
(надо отдать должное, они 
рассказывают об этом на-

право и налево)? А как же 
заученные, заранее утвер-
жденные вопросы?

Как же милостивые по-
веления: «теперь перехо-
дите на самоокупаемость»! 
Президент Финляндии, 
помниться, такого не гово-
рила.

Да и как переходить, 
Владимир Петрович, объ-
ясните мне, дураку? Как 
на самоокупаемость может 
перейти Национальный 
Купаловский театр, в ко-
тором работает более 500 
человек, а площадь (зна-
чит, и коммуналка) после 
реконструкции выросла в 
два раза? При этом коли-
чество мест уменьшилось 
до мизерных 360-ти (такой 
зал и сдать-то невозмож-
но). Вы знаете хоть один 
национальный театр в Ев-
ропе или Америке с таким 
количеством мест? МХТ? 
Малый? Ивана Франко? 
Шота Руставели? Вахтан-
говский? В Литве? Поль-
ше? Болгарии? Венгрии?

Нет. Таких маленьких 
сцен не существует. Я был 
на Гваделупе — маленьком 
острове на Карибах, управ-
ляемом Францией. Там 
национальный «гваделуп-
ский» театр больше.

Само понятие «Нацио-
нальный театр» предпола-
гает другой масштаб. Это 

же для НАЦИИ, для НАРО-
ДА. К сожалению, по коли-
честву мест Национальный 
театр Янки Купалы стал 
«карликом». «Лилипутом». 
Впрочем, какой народ, 
столько ему и мест в На-
циональном театре. Да, в 2 
миллионном городе. Да, в 
10 миллионной стране. Да, 
всего 360 мест в главном 
театре страны - и баста!

Вопрос в другом: это за 
какую цену надо продавать 
билеты, чтобы вывести на 
самоокупаемость такой кол-
лектив, гигантское здание 
с дорогущей, но никому не 
нужной для аренды аппара-
турой? 300 тысяч за билет? 
500? Миллион? А что станет 
с традиционной «купалов-
ской» публикой: учителями, 
студентами, национальной 
интеллигенцией? Кто теперь 
«купаловская» публика?

Посмотрим, посмо-
трим… Хотят самоокупа-
емости, ну пусть Николай 
Николаевич Пинигин её по-
пробует. Вы-то, Владимир, 
улыбнетесь. И не потому, 
что когда-то вся страна об-
суждала, как вы с господи-
ном Пинигиным обзывали 
друг друга. А потому, что у 
вас в Оперном театре 2000 
мест и 40 процентов вало-
вых сборов всех гостеа-
тров Беларуси. А у него 360 
мест и «самоокупаемость».

«Путин уже сделал следующий шаг. Шаг в 
сторону Лукашенко, Каддафи…»

Последует ли за 
этим по ощущениям 
отставка российско-
го правительства, 
Медведева? Писа-
тель, журналист Вик-
тор Шендерович на 
«Эхе Москвы» выска-
зался, что думает на 
этот счет.

— Я не Глоба, так, я на 
звезды не смотрю. Мож-
но совершенно очевид-
но констатировать, что, 
конечно, это ослабление 
позиций Медведева. Соб-
ственно, «ослабление по-

зиций Медведева» — это 
какой-то оксюморон. Как 
можно еще ослабить его 
позиции? Совершенно 
декоративная фигура. Но 
какое-то время он над-
увал щечки и до сих пор... 
вот, сегодня еще надувал 
неподалеку от главно-
го. Значит, скоро, види-
мо, перестанет надувать 
щечки.

Я повторял и повто-
ряю с настойчивостью 
попугая, это не имеет ни-
какого значения. Полити-
ку определяет Владимир 
Владимирович Путин — 
как в Египте определял 

Мубарак, а в Ливии — 
Каддафи, а в Румынии 
— Чаушеску. Это назы-
вается авторитарная, или 
тоталитарная система. 
Есть один источник влас-
ти, всерьез. Все осталь-
ное — это некоторые под-
робности.

То, что очевидно Пу-
тин — и не сегодня, а в 
день Поклонной или 24 
сентября, когда он по-
шел на третий срок, но 
уж в день Поклонной точ-
но! — очевидно для себя 
выбрал ломать о колено, 
очевидно сам себя загнал 
в этот тупик и в невозмож-

ность никакого диалога с 
обществом, это очевид-
но. А все остальное — да, 
следствие.

А раз так, то не нужен 
никакой Сурков и не ну-
жен никакой Медведев, 
который на симуляции 
демократии четыре года 
нас разводил, да? Уже 
это не нужно. А он уже 
сделал следующий шаг 
(я имею в виду Путина), 
шаг в сторону Лукашенко, 
Каддафи и так далее. Это 
совершенно очевидно, 
это уже состоялось. Всё 
остальное — некоторые 
подробности

Дзень перамогi, i цi было яно пермогай
Андрэй ДЫНЬКО,  
«Наша Ніва»

У самай крывавай 
вайне ХХ стагоддзя 
Беларусь згубіла 1,6 
млн жыхароў. Аднак 
самае галоўнае — 
беларусы захаваліся 
як нацыя. У выпадку 
перамогі нацыстаў 
нас фізічна выніш-
чылі б.

Партызанскі парад у 
вызваленым Мінску. Гэ-
тыя байцы, з мільёнамі 
іншых, уратавалі Еўропу 
ад нацызму

Для многіх нацый За-
ходняй Еўропы Другая 
сусветная стала як бы 
паўторам Першай. Для 
беларусаў Другая сус-
ветная вайна была кан-
цом і пачаткам свету.

Краіна змяніла межы 
і этнічны склад. Загінулі 
нацыянальныя эліты. 
Матэрыяльны фонд быў 
цалкам зруйнаваны: праз 
Беларусь двойчы пера-
каціўся фронт, абодва 
праціўнікі вялі татальную 
вайну і пакідалі па сабе 
выпаленую зямлю.

І непапраўнае — з 
9,2 мільёнаў жыхароў на 
1939 год да 1945-га загі-
нулі або памерлі ад хва-
робаў і голаду, імаверна, 
каля 1,6 млн. (Лічба 2,2 
мільёна ўзялася з двай-
нога ўліку ахвяраў сярод 
ваеннапалонных і савец-
кіх вайскоўцаў.)

Сувымерныя страты 
жыхарства, акрамя Бе-
ларусі, зазнала толькі 
Польшча.

Нацысты на ўсход-
зе Еўропы, які яны раз-
лічвалі каланізаваць, 
зверствавалі так, як 
свет не бачыў ад часоў 
Сярэднявечча.

Каля 600 тысяч па-
лонных вайскоўцаў зама-
рылі ў Беларусі голадам 

на вачах у застрашана-
га насельніцтва. Сотні 
вёсак былі спаленыя з 
людзьмі жыўцом. Каля 
500 600 тысяч габрэяў 
былі замардаваныя ад 
малога да старога толькі 
за сваю нацыянальнас-
ць. Адначасна сотні ты-
сяч беларусаў загінулі ў 
савецкім войску, якое не 
лічылася з людскімі ах-
вярамі.

Сярод гэтага азвярэн-
ня, насуперак яму мільё-
ны людзей праявілі свае 
найлепшыя якасці.

Тысячы людзей дапа-
магалі хавацца палон-
ным, уцекачам, камуні-
стам і габрэям, на якіх 
палявалі немцы. Тысячы 
іншых самаарганізоў-
валіся для выжывання і 
захоўвалі нацыянальную 
і рэлігійную традыцыю. 
Беларусы, сярод якіх бу-
дучы Народны пісьмен-
нік Васіль Быкаў, мужна 
ваявалі ў складзе савец-
кай арміі.

Дзясяткі тысяч бе-
ларусаў пад акупацыяй 
далучыліся да руху су-
праціву. У вялікіх бела-
рускіх лясах утварыліся 
актыўныя партызанскія 
злучэнні.

Саветы інспіравалі 
вылазкі, каб правакава-
ць немцаў на акцыі пом-
сты, з мэтай распальва-
ць антынямецкія настроі. 
Нацысты ж пад прэтэкс-
там барацьбы з партыза-
намі разгортвалі паліты-
ку вынішчэння спачатку 
жыдоўскага, цыганска-
га, а пасля і славянска-
га насельніцтва. Яны 
нацкоўвалі беларусаў 
на палякаў, літоўцаў — 
на беларусаў і г.д., каб 
вынішчаць адных рукамі 
другіх.

У 1941 годзе многія 
сустракалі немцаў — якіх 
памяталі па Першай сус-
ветнай — як вызваленне 
ад зненавідных саветаў. 
Саветаў, якія за 1930-я 

вынішчылі або дэпарта-
валі каля 600 000 жыха-
роў Беларусі.

Ахвяры камуністаў 
нярэдка ішлі на супра-
цу з акупантамі. Аднак 
расісцкі характар новай 
улады хутка стаў яўны. 
Працверазелі і лідэ-
ры антыкамуністычнай 
часткі нацыянальнага 
руху, якія пайшлі на ка-
лабарацыю з немцамі.

На жаль, на 1941 год 
наймацнейшыя нацыя-
нальныя лідэры былі ці 
замардаваны саветамі, 
ці сядзелі ў савецкіх тур-
мах. Асобаў, здольных 
згуртаваць нацыю для 
змагання за незалеж-
насць, абапершыся на 
дапамогу заходніх дэма-
кратый, у краіне не за-
ставалася. Слабейшая 
была і нацыянальна свя-
домасць.

Таму нацыянальна-
вызвольны рух у Бела-
русі ў часе Другой сус-
ветнай і пасля яе быў 
слабейшы, чым у су-
седніх Літве і Заходняй 
Украіне.

Другая сусветная для 
Беларусі пачалася 1 ве-
расня 1939 года.

У выніку вайны да 
Усходняй Беларусі была 
далучаная Заходняя, і 
большасць этнічна бела-
рускіх тэрыторый апыну-
лася ў адной адміністра-
цыйнай адзінцы пад 
савецкай акупацыяй. Ра-
цыянальнае адабрэнне 
ўз’яднання азмрочвала-
ся горыччу страты Вільні 
—

гістарычнай сталі-
цы Вялікага Княства 
Літоўскага. Масква адда-
ла яе Літве.

Саветы спрытна мі-
фалагізавалі Другую сус-
ветную вайну для пана-
вання над паняволенымі 
народамі Цэнтральнай 
Еўропы. Для гэтага са-
веты маніпулявалі гіста-
рычнымі фактамі. Лічбу 

ахвяраў, і без таго вус-
цішную, павялічвалі за 
кошт стварэння двай-
ной бухгалтэрыі стратаў, 
двайнога ўліку загубле-
ных савецкіх ваеннапа-
лонных.

Аднак гэтыя спеку-
ляцыі не павінны засла-
няць галоўнага. Другая 
сусветная вайна была 
вайной супраць абса-
лютнага зла.

Дзякуючы перамозе 
над гітлерцамі, беларусы 
захаваліся як нацыя. У 
выпадку перамогі нацы-
стаў нас фізічна выніш-
чылі б. Бо ж «жыццёвую 
прастору» на ўсход ад 
Нямеччыны нямецкія 
расісты прызначалі для 
сваёй каланізацыі.

Пасля 9 мая 1945 
года ў розных раёнах 
Беларусі, асабліва за-
ходняй, працягвалася 
партызанская вайна су-
праць саветаў, якая на-
была характар грамад-
зянскай і забрала жыцці 
яшчэ тысяч людзей. Тым 
не менш, найстрашней-
шае заставалася ўжо 
ззаду.

Беларусь была ся-
род пераможцаў, засна-
вальнікаў Арганізацыі 
Аб’яднаных Нацый.

Жахі і навука з той 
вайны знайшлі сваё ад-
люстраванне ў велічных 
творах пісьменнікаў Бы-
кава, Брыля, Адамовіча, 
мастака Савіцкага, кі-
нарэжысёра Клімава.

Непрыманне вайны 
як сродку вырашэння 
канфліктаў, непрыманне 
нацызму сталі фунда-
ментальнымі ў светапо-
глядзе беларусаў. Але 
сапраўдная змена эпохі 
ў Беларусі адбудзецца, 
калі краіна канчаткова 
атрасе перажыткі фа-
шызму і Савецкага Са-
юза і стане сапраўды 
незалежнай дзяржавай, 
свабоднай і дэмакратыч-
най.

Читайте www.gazetaby.com
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общЕсТво

«Калі нас выселяць, адмовімся 
ад беларускага грамадзянства»
Ягор МАРЦIНОВIЧ,  
«Наша Ніва»

У Гродне пяцьдзя-
сят чалавек высяляю-
ць з кватэраў на кой-
камесцы.

Больш за дваццаць 
гродзенскіх сем’яў збіра-
юцца выселіць з кватэр. Іх 
дом, нечакана для саміх 
жыхароў, аказаўся інтэр-
натам, яго збіраюцца за-
чыніць на рэканструкцыю, 
а потым засяліць іншымі 
людзьмі.

Сённяшніх насельнікаў 
па чарзе выклікаюць у суд, 
каб агучыць аднолькавыя 
пастановы: выселіць з зай-
манага памяшкання з пра-
дастаўленнем іншай жыл-
плошчы ў інтэрнаце. «Мы 
не выедзем, хіба што нас 
вынесуць», — абяцаюць 
жыхары.

Інтэрнат па паперах
Людзей засялялі ў дом 

у канцы 1980-х як супра-
цоўнікаў «Гроднажылбу-
да». «Мы прыехалі з тых 
інтэрнатаў, куды нас цяпер 
вяртаюць, нам гэтае жыллё 
давалі як паляпшэнне ўмо-
ваў», — кажуць яны.

Пра тое, што шмат-
павярховік па паперах 
з’яўляецца інтэрнатам, 
здагадацца складана. Вы-
глядае як звычайны жылы 
дом. Ніякіх вахцёрак на 
ўваходзе, дамафоны на 
дзвярах пад’ездаў, адна- і 
двухпакаёвыя кватэры з 
кухнямі і санвузламі — 
прыстойнага выгляду ма-
ласямейка. У пашпартах 
жыхароў стаяць звычай-
ныя штампы аб рэгістра-
цыі. «Мы не падпісвалі нія-
кіх папер, што засяляемся 
ў часовае жыллё, нас ніхто 
не папярэджваў», — раз-
водзяць рукамі суседзі.

Бяды яны не ведалі да 
2010 года, калі іх упершы-

ню папрасілі з жытла «на 
выхад». Тады ж старшынёй 
Гродзенскага аблвыканка-
ма прызначылі Сямён Ша-
піру, і ініцыятыўная група 
прабілася да яго на прыём. 
«Ён паслухаў, сказаў пад-
началеным пра нас: хай 
сваё жыллё выкупляюць», 
— узгадвае ўдзельніца су-
стрэчы Ала Заяц. Тады ж 
жыхары атрымалі афіцый-
ную паперу ад аблвыкан-
какама, у якой значылася: 
«Высяленне грамадзянаў 
адбывацца не будзе, пы-
танне змены функцыяналь-
нага прызначэння будынка 
не разглядаецца». Праз 
год Шапіра загаварыў па-
іншаму: маўляў, жыльцы з 
Пестрака ўвялі яго ў зман.

Рэканструкцыя для ін-
шых мэтаў

Цяперашняя пазіцыя 
дзяржавы выказаная ў ліс-
це, падпісаным намеснікам 
старшыні аблвыканкама 
Ігарам Жуком. Дом, вакол 
якога разгарэўся сыр-бор, 
вырашана рэканструява-
ць. Таму жыльцам трэба 
адсяліцца ў інтэрнаты. Ад-
нак пасля рэканструкцыі 
назад іх не паклічуць: іх 
кватэры нібыта дадуць пе-
расяленцам з дамоў, якія 
будуць зносіць для гарад-
скіх патрэбаў. Людзі ў та-
кую версію не вераць, яны 
перакананыя, што кватэры 
пасля распрададуць па ка-
мерцыйных цэнах. Падоб-
ная схема, кажуць яны, у 
Гродне ўжо прымянялася.

Хто паспеў, той з’ехаў
У доме 160 кватэр, але 

большасць з іх пустыя. У 
пачатку «папяровай вай-
ны» жыльцам прапанавалі 
ўступіць у кааператыў і 
пабудаваць жытло з дапа-
могай ільготных крэдытаў. 
Многія ўзяліся, іншыя плю-
нулі і павыязджалі з абжы-
тых маласямеек хто куды. 
Цяпер іх кватэры стаяць 
пустыя на радасць птуш-

кам, якія віюць гнёзды на 
балконах.

Аднак у некаторых 
грошай на будаўніцтва не 
было. Людміла Станкевіч 
— інвалід, «пацягнуць» 
крэдыт яна не зможа пры 
ўсім жаданні. Такіх, як яна, 
высяляюць у інтэрнат на 
койкамесцы (па 6 м2 на ча-
лавека). Сем’ям з чатырох 
чалавек даюць блок. Люд-
зей такі падыход абурае. 
На Пестрака яны жывуць 
у адна- і двухпакаёвых 
маласямейках і просяць 
не пагаршаць іх жыллёвае 
становішча. Напрыклад, 
кватэра, у якой цяпер жыве 
сям’я Алы Заяц, зношаная 
на 18%, а пакой, куды іх вы-
сяляе суд, на 30%. «Дык які 
з дамоў трэба рэканструя-
ваць?» — пытаецца яна.

Дый у інтэрнат не за-
селішся настала. З жыха-
рамі заключаецца дамова 
на год, а пасля ніхто не 
перашкодзіць пазбавіцца 
ад «праблемных» насель-
нікаў, якія занадта актыўна 
змагаліся за свае правы...

Некаторыя не вытрым-
ліваюць наўпрост у судзе. 
«У адной жанчыны пача-
лася істэрыка, дык ёй суд-
дзя кажа: маўляў, едзьце 
на Шчорса, у псіхбальніцу, 
там атрымаеце бясплатнае 
жыллё і харчаванне...» — 
расказвае Ала Заяц.

Непрымальная альтэр-
натыва

Людзі прапануюць не-
калькі кампрамісных вары-
янтаў вырашэння канфлік-
ту. Напрыклад, засяліць 
іх усіх у адзін з пад’ездаў 
дома, а ў другім праводзіць 
рэканструкцыю. Гатовыя 
яны і на прыватызацыю 
па сённяшніх тарыфах. У 
такім выпадку за кватэры 
давядзецца заплаціць у 
бюджэт па —15 тысяч. «Ад-
нак дом разам з намі абл-
выканкаму не патрэбны», 
— з сумам канстатуюць 

жыхары.
Чаму ў судовую гісто-

рыю трапіў менавіта іх дом, 
людзі растлумачыць не 
могуць. Такіх інтэрнатаў па 
Гродне нямала.

Адвакаты падбадзёрва-
юць сваіх падабаронных, 
аднак шанцаў застацца ў 
маласямейках мала. Дзяр-
жаўная машына запушча-
ная, і яе цяжка спыніць. 
Людзі абышлі і Дзяржкан-
троль, і Адміністрацыю 
прэзідэнта, дапамагчы ім 
ніхто не здолеў.

У рашэнні суда не ска-
зана, у які тэрмін жыхары 
абавязаныя пакінуць ква-
тэры. Значыцца, трохі часу 
на змаганне яшчэ ёсць. «У 
нармальных краінах для 
сабак будуюць лепшыя 
пітомнікі, чым інтэрнаты, 
у якія нас высяляюць. Мы 
даведзеныя да адчаю, ча-
сам прыходзяць думкі пра 
самасуд… Калі нас будуць 
высяляць — адмовімся ад 
беларускага грамадзянст-
ва. Будзем прасіцца бежан-
цамі ў Польшчу і Расію», — 
абяцаюць яны.

Афіцыйна
Будынак інтэрната па 

вуліцы Пестрака, 34а за-
планаваны да рэканструк-
цыі з мэтай стварэння 
жыллёвага фонду для пе-
расялення грамадзян са 
знесеных і пераабсталява-
ных жылых памяшканняў. 
Пытанне аб камерцыйным 
выкарыстанні будынка не 
разглядаецца.

(З адказу гарвыканка-
ма)

Выселіць з жылога па-
мяшкання інтэрната па вул. 
Пестрака, 34а ў Гродне з 
прадастаўленнем іншай 
жылой плошчы ў інтэрна-
це па вул. Сакульскай, 20. 
Спагнаць 300 000 рублёў у 
зварот дзяржпошліны і 61 
500 рублёў судовых выдат-
каў.

(З судовай пастановы)
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